

GIPA –Gobierno Itinerante y Participativo. Araguari – Brazil.

Helaine Maria Naves dos Santos¹

Adairlei Aparecida da Silva Borges²

INTRODUCCIÓN

El GIPA – Gobierno Itinerante y Participativo, es una propuesta administrativa municipal de la gestión 2001/ 2004 de la ciudad de Araguari – MG / Brasil.

El proyecto GIPA tiene tres principios fundamentales:

1 – **LA PREVISIÓN DE COSTE PARTICIPATIVO:** Como forma de dar potencialidad la participación de la población en las decisiones de costos del municipio;

2 – **GOBIERNO PRESENTE:** tiene el objetivo de disminuir la distancia entre gobierno y ciudadanos, garantizando la posibilidad de hacer sus reivindicaciones directamente a los gobernantes.

3 – **ACCIÓN GLOBAL:** ofrece a la población servicios públicos y realizaciones de plenarias de debates en los propios barrios.

Basado en esos tres principios, el GIPA proporcionó a los araguarinos la oportunidad de experimentar un gobierno Itinerante y participativo, disminuyendo las distancias entre administración pública y ciudadano.

OBJETIVO

¹Estudiante: pos graduación: Facultad Católica de Uberlândia. aliancasenhor@yahoo.com.br.
Teléfono: (34) 3241- 7617. Brazil

² Estudiante: pos graduación: Facultad Católica de Uberlândia. adairlei@centeshop.com.br.
Teléfono: (34) 3245-1490. Brazil

El principal objetivo del GIPA es la implantación de un modelo de administración municipal distinto del tradicional posibilitando a la población debates con el alcalde y los departamentos administrativos de la Alcaldía de Araguari, a través de inversiones y mejorías para el municipio, en los barrios y en las áreas rurales, garantizando, el derecho del ciudadano Araguarino ejercer la democracia y el poder de reivindicar para su ciudad y en especial para su barrio. Además, el GIPA tiene también como objetivo, importante pedagogía, pues, prepara la población para el pleno ejercicio de la ciudadanía, resaltando el interés de la sociedad en detrimento de los particulares.

METODOLOGÍA

Para la realización del proyecto la coordinación del evento dividió el municipio en regiones, estas fueron agrupadas de acuerdo con las necesidades.

Durante la semana antecedente de la realización del proyecto, es realizada una intensa movilización para divulgación del proyecto a través de publicidad.

Durante toda la semana del evento ocurrieron acciones gubernamentales contemplando la región en cuestión.

En el evento fueron realizadas plenarios de sensibilización resaltando la importancia de la participación de la población en las decisiones políticas, en estas plenarios también son elegidos delegados locales que van a representar a la población de aquella área en las otras etapas del proyecto.

En la plenaria intermedia que debe suceder hasta quince días después de la plenaria de sensibilización, fueron elegidas las prioridades regionales.

En otra etapa fue realizada la plenaria temática, donde fueron elegidas prioridades del municipio, segundo temas específicos.

En una última etapa, fue realizado el Furo general de Gobierno Itinerante y Participativo, donde fueron elegidas las prioridades y las Comisiones de Acompañamiento y Fiscalización de la previsión de costo de la Alcaldía Municipal.

DESARROLLO DE PROYECTO

El GIPA recorrió por toda la ciudad de Araguari y distritos en rodillo semanal, totalizando 12 regiones contempladas en la área urbana y cuatro en el área rural.

Las actividades empezaron en el 21 de Febrero de 2002 y su conclusión en el 20 de Julio de 2002 con un Fuero final.

La etapa de movilización y convocación para el evento fue realizada a través de visitas hechas a los representantes de barrios, invitación a los moradores, hecha de habitación en habitación, divulgación con coche de sonido, movilización de las escuelas, pósteres de explicación y divulgación en los medios de la ciudad, para movilizar toda la población para participación en lo evento.

La realización del proyecto en las regiones, tuvo atendimento en el área de salud, con exámenes sin costo, coloquios temáticos como medio ambiente, salud, educación, cultura, deporte y recreación. Ocurrió también servicios odontológico, vacunación y consultas médicas. En el área de trabajo y acción social fue hecho la confección de documentos. En el área de servicio urbanos fueran ofrecidos los servicios de limpieza de lotes y retirada de escombros. El departamento municipal de educación, orientando la población en el registro del proyecto de lo Bolso Escuela (Programa del Gobierno Federal creado para auxiliar niños de baja renta para que puedan continua a estudiar, con una ayuda de costo de 15 reales por niño matriculado). El departamento de medio ambiente realizó una donación de brotes de árbol para la siembra en las aceras de las habitaciones. En el área de deportes hubo registro de pedidos para realizaciones de juegos, reformas y construcciones de canchas polideportivas.

Para el desarrollo de todas esas actividades contaron con la participación de todos los departamentos administrativos que componen la Alcaldía de la ciudad de Araguari, divididas en equipos.

Después de la etapa de sensibilización y actuación en los barrios fueron hechas cinco plenarias temáticas envolviendo temas específicos; la primera con temas de salud y saneamiento, la segunda con temas de acción social y habitación, la tercera

educación , deporte, recreación y cultura, la cuarta , desarrollo y turismo y la última, englobando temas de medio ambiente, infraestructura y transporte público.

Entre las reivindicaciones hechas por la población están las de infraestructura como viaductos, iluminación, puesto de salud, plazas públicas, asfalto, corredor subterráneo de agua pluvial, rede de alcantarillado, construcción de aceras, escuelas y de uno hospital municipal.

De las propuestas analizadas en el Foro Final, fueron votadas como prioridades para el municipio: la construcción de uno viaducto para el barrio São Sebastião, instalación de rede de alcantarillado en los barrios Novo Horizonte, Beatriz e Nossa Senhora da Penha y la implantación de una guardería en el barrio Jóquei Clube.

CONCLUSIÓN

El GIPA tuvo la colaboración de más de 15.000 personas de las entre ellas 2.684 indicaran y debatieron prioridades, fueron electos 326 delegados que garantizaron la formación del consejo de Acompañamiento de Previsión de coste con ocho miembros.

El resultado final de trabajo para el equipo de coordinación y la administración municipal, tuvo un efecto positivo, una vez que, fue posible al gobierno municipal tener una posición más participativa y presente junto a la sociedad araguarina, que puede opinar de forma democrática y civilizada cuanto a sus principios deseos y necesidades.

REFERENCIA BIBLIOGRAFICA

FAEC. **Plano de inventário:** departamento de cultura. Araguari: Prefeitura Municipal de Araguari-MG, 2000.

GUIA PRÁTICO ARAGUARI. **Araguari 111 anos Rumo ao Século XXI.** Araguari: PRINTER, 1999. 124 p.

MAMERI, A. **Pelos Caminhos da História – Pessoas, coisas e fatos de Araguari.** Araguari: 1ª. Ed. ARTGRAF, 1988, p.138.

VEIGA, Junqueira. **GIPA.** Secretaria de Planificación. Municipalidad de Araguari.